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В Москве завершила 

работу седьмая сессия 

Верховного Совета СССР 

КУРСОИ РЕШИТЕЛЬНЫХ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ 
Москве. 29 июня в Большом 

Кремлевском дворце намела 
работу седьмая сессия Вер-
жсеного Совета СССР один-
надцатого созыва. 

Ока открылась в 10 часов 
совместным заседанием Со-
вета Союза и Совета Нацио-
нальностей. 

Аплодисментами встретили 
депутаты и гости товарищей 
Горбачева М. С., Воротникова 
В. И., Громыко А. А., Зайкоаа 
Л. Н., Лигачева Е. К., Никоно-
ва I . П., Рыжкова Н. И., 
Слюнькова Н. Н„ Соломеицевв 
М. С., Чебрикова В. М., Ше-
варднадзе Э. А., Щербмцкого 
В. В., Яховлева А. Н,, Демиче-
• а П. Н., Долгих В. И., Ельцина 
Б. Н., Соловьева Ю Ф., Талы-
зина Н. В., Яэова Д. Т., Бирю-
кову А. (Т., Добрынина А. Ф., 
Лукьянова А. И.. Медведева 
В. А., Разумовского Г. П., Ка-
•итоиова И. В. 

Единогласно утверждается 
повестка дня сессии и порядок 
• в работы. На обсуждение 
вынесены вопросы: 

1. Об изменениях я составе 
Президиума Верховного Сове-
та СССР. 

2. О перестройке управления 
неродным хозяйством на сов-
ременном этапе экономиче-
ского развития страны. 

3. О проекте Законе СССР 
Ф всенародном обсуждении 
важных вопросов государст-
венной жизни. 

4. О Проекте Закона СССР 
о порядке обжалования в суд 
неправомерных действий дол-
жностных лиц, ущемляющих 
права граждан. 

5. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Со-
вета СССР. 

По первому вопросу пове-
стки дня слово предоставля-
ется члену Политбюро ЦК 
КПСС, секретарю ЦК КПСС 
депутату Лигачеву I . К. По 
Поручению Центрального Ко-

митета партии и Советов 
Старейшин палат он внес пред-
ложения об изменениях в со-
ставе Президиума Верховного 
Совета Союза ССР. 

С докладом о перестройке 
управления народным хозяй-
ством на современном этапе 
экономического развития стра-
ны выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со-
вета Министров СССР депутат 
Рыжков Н. И. 

С содокладом Постоянных 
комиссий палат по вопросу о 
перестройке управления на-
родным хозяйством на совре-
менном этапе экономического 
развития страны выступил 
председатель планов обюджет-
ной комиссии Совета Нацио-
нальностей Н. И. Масленни-
ков. 

Радикальная реформа уп-
равления, сказал он, принци-
пы которой выдвинуты в док-
ладе М. С. Горбачева и одоб-
рены июньским (1987 г.) Пле-
нумом ЦК КПСС, является клю-
чевым звеном ускорения ре-
ализации намеченных апрель-
ским (1985 г.) Пленумом ЦК 
КПСС и XXVII съездом партии 
коренных преобразований в 
экономике и социальной сфе-
ре 

Основой создания целостной 
системы управления экономи-
кой страны должен стать За-
кон о государственном пред-
приятии (объединении), проект 
которого внесен на рассмот-
рение сессии. 

Тщательный анализ зако-
нопроекта, отметил оратор, 
показан, что он отвечает за-
дачам, стоящим перед нашим 
обществом. Одобряя в целом 
проект, комиссии вместе с 
тем считают целесообразным 
внести я него некоторые уточ-
нения. 

Успешная реализация Зако-
на, сказал далее оратор, не-
мыслима без коренной пере-

стройки всех других органов 
управления нашей экономи-
кой. Сейчас в полной мере 
должна проявиться их роль 
в отлаживании всего хозяйст-
венного механизма, в деле 
повышения эффективности об-
щественного производства, 
формирования важнейших 
пропорций развития народно-
го хозяйства. 

Передача дополнительных 
полномочий местным Советам 
и республиканским органам 
требует укрепления их мате-
риальной, финансовой базы, 
расширения возможностей для 
хозяйственной инициативы. 

Выступающий отметил важ-
ность человеческого факто-
ра, от которого в конечном 
счете зависят успех намечаемых 
преобразований, отдача от 
нового хозяйственного меха-
низма. Необходимо расши-
рить участие трудящихся в 
выработке управленческих 
решений, касающихся крупных 
экономических, социальных, 
экологических и других яаж-> 
ных проблем. 

В заключение оратор ска-
зал, что Постоянные комиссии 
палат рекомендуют Верхов-
ному Совету утвердить Закон 
о государственном предприя-
тии (объединении) с учетом 
высказанных в содокладе комис-
сий соображений. Предлага-
ется также принять представ-
ленные Советом Министров 
СССР проекты постановлений 
Верховного Совета СССР по 
обсуждаемому вопросу, кото-
рые подготовлены с участием 
комиссий. 

Затем на раздельных засе-
даниях палат депутаты присту-
пили к обсуждению доклада. 

• » * 
30 июня избранники народа 

собрались на второе совме-
стное заседание Совета Со-
юза и Совета Национально-
стей. 

На раздельных заседаниях 
палат было закончено обсуж-
дение вопроса о перестройке 
управления народным хо-
зяйством на современном эта-
пе экономического развития 
страны. 

В соответствии с предложе-
ниями Постоянных комиссий 
палат в подготовленные по 
этому вопросу документы вне-
сены поправки. 

Депутаты принимают по-
становление Верховного Со-
вета СССР о перестройке уп-
равления народным хозяйст-
вом на современном этапе 
экономического развития стра-
ны. 

Раздельным голосованием 
по палатам принимается За-
кон о государственном пред-
приятии (объединении), кото-
рый вводится в действие с 1 
января 1988 года. 

Принимается также поста-
новление о порядке введения 
а действие Закона о государ-
ственном предприятии (объ-
единении). 

Затем депутаты приступили 
к рассмотрению проекта За-
кона о всенародном обсужде-
нии важных вопросов государ-
ственной жизни. 

Слово для доклада предо-
ставляется члену Политбюро 
ЦК КПСС, Председателю 
Президиума Верховного Сове-
та СССР А. А. Громыко. 

После прений голосованием 
по палатам Верховный Совет 
СССР принял Закон СССР о 
всенародном обсуждении важ-
ных вопросов государствен-
ной жизни. 

* * * 

В Большом Кремлевском 
дворце во второй половине 
дня началось третье совмест-
ное заседание Совета Союза 
и Совета Национальностей. 

С докладом о проекте За-
кона СССР о порядке обжа-

Столица, 
С н о в а в н и м а н и е всего ми-

ра п р и к о в а н о к с т о л и ц е на-
ш е й Р о д и н ы — Москве, Ма-
териалы и ю н ь с к о г о П л е н у -
ма Ц К К П С С и седьмой сес-
с и и Верховного Совета 
С С С Р с в и д е т е л ь с т в у ю т о 
г р а н д и о з н ы х п л а н а х д а л ь -
н е й ш е г о р а з в и т и я С т р а н ы 
Советов , п о в ы ш е н и я ж и з . 

сегодняг 
ненного у р о в н я с о в е т с к и х 
людей , о п р о в е р г а ю т р а с х о -
ж и е м и ф ы о « з а к р ы т о с т и » и 
«агрессивности» н а ш е г о об-
щ е с т в а . 

На снимке: Москва, Красная 
площадь. 

Фотохроника ТАСС. 

ф Изучают документы Пленума ЦК КПСС 

ОСНОВА УСКОРЕНИЯ 
М а т е р и а л ы июньского 

П л е н у м а Ц К К П С С , седьмой 
сессии Верховного Совета 
С С С Р о б с у ж д а ю т с я во всех 
б р и г а д а х и с м е н а х Северо-
морского колбасного завода. 
П р о п а г а н д и с т ы с и с т е м ы 
марксистско -ленинского об-
р а з о в а н и я — м а с т е р М. М. 
Ш а м и н а и с т а р ш и й и н ж е -
нер -технолог Е. Г. Р а к о е д 
ведут б о л ь ш у ю работу в 
к о л л е к т и в е по р а з ъ я с н е н и ю 
о с н о в н ы х п о л о ж е н и й пар-
т и й н ы х и советских доку-
ментов, в ы р а б о т а н н ы х н а 
П л е н у м е и сессии мер п о 
у с к о р е н и ю социально-эко-
номического р а з в и т и я н а ш е -
го общества . 

Все, что д е л а е т с я с е й ч а с 
на заводе , т е с н е й ш и м обра-
зом с в я з а н о с тем , что про-
исходит в стране . И пропа-
г а н д и с т ы п о к а з ы в а ю т эту 
в з а и м о с в я з ь н а к о н к р е т н ы х 
п р и м е р а х . Сейчас , с к а ж е м , 
у с т а н а в л и в а е т с я н о в а я ма-

ш и н а , м е ш а л к а - и з м е л ь ч и т е л ь . 
О н а в ч е т ы р е .раза произво-
д и т е л ь н е е старой. Все новое 
оборудование д о л ж н о отве -
ч а т ь этому т р е б о в а н и ю — 
б ы т ь намного производи-
тельнее , чтобы обеспечить 
н а м п о в ы ш е н и е производи-
тельности труда , а на этой 
основе — введение новых , 
более в ы с о к и х , т а р и ф н ы х 
ставок. 

В п р а к т и к у х о з я й с т в о в а -
н и я , к а к отмечалось в док-
л а д е на сессии Верховного 
Совета СССР, вводится н о в а я 
э к о н о м и ч е с к а я к а т е г о р и я — 
х о з р а с ч е т н ы й доход, кото-
р ы й станет о с н о в н ы м источ-
н и к о м о п л а т ы т р у д а и мате-
р и а л ь н о г о п о о щ р е н и я , ф о н д а 
р а з в и т и я производства . И з 
чего с к л а д ы в а е т с я х о з р а с ч е т -
н ы й доход — н у ж н о х о р о ш о 
усвоить н а м всем. Д л я это-
г о следует т е п е р ь н а с т о й ч и в о 
у ч и т ь с я э к о н о м и к е . 

Д в е б р и г а д ы у н а с у ж е пе-

лования в суд неправомерных 
действий должностных лиц, 
ущемляющих права граждан, 
выступил секретарь ЦК КПСС, 
председатель Комиссии зако-
нодательных предположений 
Совета Союза Г. П. Разумов-
ский. 

Раздельным голосованием по 
палатам принимается Закон 
СССР о порядке обжалования 
в суд неправомерных дейст-
вий должностных лиц, ущем-
ляющих права граждан. 

Принимается постановление 
о порядке введения в дейст-
вие Закона с 1 января 1988 
года. 

Затем с докладом об ут-i 
верждении Указов Президиу-
ма Верховного Совета СССР 
выступил секретарь Президиу-
ма Верховного Совета СССР 
Т. Н. Ментешашвили. 

Сессия приняла соответст-
вующие Законы и постановле-
ния. 

В адрес сессии Верховного 
Совета СССР поступило более 
трех тысяч писем и телеграмм 
граждан. Советские люди го-
рячо одобряют решения 
июньского (1987 г.) Пленума 
ЦК КПСС. В обращениях 
граждан содержатся деловые 
предложения и пожелания 
по обсуждаемым на сессии 
вопросам. Многие из ни* 
приняты во внимание при под-
готовке документов сессии. 
Поступили также просьбы 
личного характера и жалобы, 
которые рассматриваются без-
отлагательно в установленном 
законом порядке. 

О результатах рассмотрения 
граждане, обратившиеся в 
адрес сессии, будут информи-
рованы. 

На этом седьмая сесси* 
Верховного Совета СССР один-
надцатого созыва закончила 
работу. 

(ТАСС). 

р е ш л и на х о з я й с т в е н н ы й 
расчет , надо сейчас у с к о р и т ь 
переход и о с т а л ь н ы х на э т у 
более п р о г р е с с и в н у ю о р г а н и -
з а ц и ю труда , к о т о р а я з а и н -
т е р е с о в ы в а е т в к о н е ч н о м 
р е з у л ь т а т е к а ж д о г о рабочего . 

Н е менее в а ж н о , к а к под-
ч е р к и в а е т с я в и з у ч а е м ы х 
к о л л е к т и в о м д о к у м е н т а х , 
э ф ф е к т и в н о и с п о л ь з о в а т ь 
и м е ю щ е е с я оборудование , 
любое рабочее место. Поэто-
му при переходе б р и г а д ы 
на х о з я й с т в е н н ы й расчет 
н у ж н о у ч и т ы в а т ь и это. Н а -
до п р а в и л ь н о о ц е н и т ь воз-
м о ж н о с т и к а ж д о г о работни-
к а и поставить его на т о т 
у ч а с т о к технологической ц е -
почки , где он с м о ж е т тру-
д и т ь с я с м а к с и м а л ь н о й от-
дачей . 

Ваг т а к н а ш и пропаган-
д и с т ы с в я з ы в а ю т з а д а ч и 
к о л л е к т и в а с з а д а ч а м и 
с т р а н ы , р а з ъ я с н я я материа -
л ы П л е н у м а Ц К К П С С и сес-
сии Верховного Совета 
СССР. 

В. ОВЧИННИКОВА, 
г л а в н ы й инженер завод», 
секретарь парторганиза -
ции. 
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УСКОРИТЬ РАЗВИТИЕ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
Первая сессия Североморского горсовета народных депутатов 

Как уже сообщалось в газете «Североморская правда», 24 
июня состоялась первая сессия Североморского городского Со-
вета народных депутатов двадцатого созыва, на которой с док-
ладом «О задачах городского Совета народных депутатов по 
укреплению материально технической базы жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и улучшению коммунального обслуживания на-
селения» выступил председатель горисполкома Н. П. Дудин. 

Сегодня мы публикуем изложение доклада и выступлений в 
прения*. 

ДОКЛАДЧИК коротко 

остановился на некото-
р Ы Х последствиях январской 
аварии, которая побудила и 
флотские организации, и 
местные Советы более энер-
гично взяться за подготовку 
r передаче городского хозяй-
ства в ведение местных Со-
ветов. В итоге здесь наме-
таются качественные изме-
рения и формирование со-
вершенно новой структуры 
коммунальных отраслей. 

— Имеющая место, — от-
ветил он далее, — ведомст-
венная разобщенность объ-
ектов жилищно-коммуналь-
ного хозяйства ослабляет 
материально • техническую 
базу их эксплуатации и ре-
монта. Недостаточно эффек-
тивен механизм управления 
отрасли. Здесь медленно 
внедряются достижения на-
учно-технического прогресса. 
Недостаточно осуществля-
ется социальное развитие 
трудовых коллективов. Тре-
буют совершенствования ус-
ловия труда работников от-
расли и система его оплаты. 

Технические специалисты 
треста «Росводоканалналад-
ка», произведя обследование 
водопроводных сооружений, 
выявили ряд крупных недо-
статков, которые являются 
большим препятствием на 
пути к передаче водопро-
водно-канализационного хо-
зяйства в ведение специали-
зированных организаций ме-
стных Советов, но самое 
главное — нет очистных со-
оружений, ремонтной базы. 

Сейчас флотом намечена 
значительная программа по 
развитию водопроводно-ка-
нализационного хозяйства, 
выполнение которой позво-
лит стабилизировать обста-
новку, но устранить крупные 
конструктивные дефекты си-
стемы и обеспечить ее пере-
дачу в ведение местных Со-
ветов в двенадцатой пяти-
летке не удастся. 

По нашему мнению, сле-
дует при разработке проекта 
плана тринадцатой пятилет-
ки предусмотреть устране-
ние всех отмеченных недос-
татков, запланировать окон-
чание строительства базы 
ВКХ одновременно с окон-
чанием строительства очист-
ных сооружений. Заложить, 
таким образом, основу для 
создания горводоканала. 

Основной причиной, вы-
звавшей январскую аварию, 
явилась неустойчивая работа 
водопроводного хозяйства, 
но, в свою очередь, и тепло-
энергетики города были бы 
не правы, если бы попыта-
лись все беды и недостатки 
прошлой зимы переложить 
н а своих смежников. За по-
следние годы много проблем, 
недостатков и откровенных 
упущений накопилось на 
всех ТЦ и тепловых сетях 
города. 

Нельзя сказать, что това-
рищи, ответственные за обес-
печение теплом города, ни» 
чего не делали и сидели 
сложа руки. Реальный итог 
и х дел — ведущееся сейчас 
расширение ТЦ, но в то же 
время необходимо конста-
тировать, что принимаемые 
меры были недостаточны по 
масштабам и запоздалы по 
времени. Эти упреки прежде 
в е е т следует отнести к 
УКСУ и МИСу флота. 

Н е может нас также удов-
летворить складывающаяся 
ситуация по обеспечению теп-
лом северной части посел-

ка Росляково, не поднима-
ются меры по улучшению 
отопления и в южной его 
части. Не выдерживает ни-
какой критики состояние дел 
с отоплением левобережья 
Териберки. Если ввод строя-
щейся котельной в этом го-
ду еще и возможен, то обес-
печение ее электроэнергией 
уже сегодня вызывает сом-
нение, а строительство или 
реконструкция теплотрасс 
от новой котельной к жилым 
домам на текущий год даже 
не запланированы. 

В 1987 году в Северомор-
ске будут меняться на более 
мощные два котла на ТЦ, 
заменены участки теплотрасс, 
произведена наладка всех 
теплосетей, заменен один ко-
тел на более мощный в ко-
тельной поселка Росляково. 
В 1988 году планируется 
ввод новых котлов на город-
ских ТЦ, замена головного 
участка теплосети, строи-
тельство новых участков теп-
лосетей. 

Работы предстоят большие, 
но все же "главный вывод 
для нас неутешителен. В 
предстоящую зиму город вой-
дет снова с дефицитом теп-
ла. В теплоэнергетике труд-
но делать незапланирован-
ные рывки вперед, так как 
любой объект требует много 
оборудования, подчас такого, 
обеспечить опережающую 
поставку которого очень и 
очень трудно. 

На сегодня оговорены ус-
ловия передачи всех соору-
жений на баланс местных 
Советов, есть реальные пред-
посылки к тому, чтобы уже 
в 1987 году началась совме-
стная эксплуатация, а с 1 
января теплосети города бы-
ли бы полностью переданы 
специализированной органи-
зации «Облкоммунэнерго», 

Одним из важнейших обя-
зательств МИСа флота при 
передаче теплохозяйства яв-
ляется строительство базы 
теплового хозяйства в 1988— 
1989 годах. Общая сметная 
стоимость объекта 2,2 млн. 
рублей. Строительство этой 
базы необходимо взять под 
депутатский контроль и обес-
печить на ней производство 
работ согласно утвержденно-
му графику. 

Задача очень важная, уда-
стся нам сделать все так, 
как намечено, тогда у города 
в 1989 году будет крепкое 
предприятие тепловых сетей 
с хорошей базой и соответ-
ственно надежное обеспече-
ние теплом. 

Более требовательную по-
зицию в вопросах обеспече-
ния жилья теплом следует 
занять Териберскому посел-
ковому Совету. Необходимо 
потребовать от администра-
ции судоремонтных мастер-
ских ускоренных мер по 
улучшению теплоснабжения 
поселка и оказать при этом 
необходимую помощь в ре-
шении организационных 
вопросов. 

Мы должны помнить, что 
основная задача коммуналь-
ных служб — это создание 
в жилищах наших граждан 
комфортных условий, отве-
чающих современным требо-
ваниям. А отсюда следует, 
что главной нашей заботой 
должно быть обеспечение 
надлежащей эксплуатации 
всего жилого фонда. 

Второй вопрос, который 
нам необходимо решать уже 
в текущем году, — это со-
здание общегородской ава-

рийной службы. Нельзя бо-
лее терпеть такое положе-
ние, когда жители Северо-
морска вынуждены ходить 
по различным учреждениям 
и инстанциям в поисках 
должностного лица, которое 
обязано принять меры по 
ликвидации аварии и ее по-
следствий. 

В ряде городов страны 
у ж е появилась и хорошо се-
бя зарекомендовала «служ-
ба 05». Это аварийно-диспет-
черская служба, принимаю-
щая заявки от населения по 
телефону «05». Существует 
также до сих пор неисполь-
зуемый канал связи жилищ-
ной организации с населе-
нием через дежурного лиф-
товой службы. Я думаю, нет 
необходимости доказывать 
преимущества единой город-
ской аварийной службы, к 
ее созданию можно присту-
пать, не ожидая окончания 
работ по передаче жилья. 
Тем более, что создание это-
го подразделения позволит 
нам более квалифицирован-
но решить и третью важную 
для нас проблему — плани-
рование ремонта жилья, ос-
нованное на точной оценке 
его технического состояния. 

Особо хотелось бы остано-
виться на вопросах отноше-
ния жильцов к своим домам. 
По-прежнему из хулиганских 
и иных побуждений повреж-
даются отдельные элементы 
зданий и конструкций, пор-
тится отделка, не соблюда-
ется санитарный режим в 
домах и на придомовых тер-
риториях. И если к жилищ-
ным организациям принима-
ются меры воздействия, то 
наниматели жилых помеще-
ний, как правило, остаются 
не пойманными за руку и, 
следовательно; не наказан-
ными. Административная ко-
миссия исполкома за два по-
следних года ни разу не рас-
сматривала дел о порче жи-
лых домов жильцами. Во 
многом такое положение 
сложилось благодаря тому, 
что не занимаем и мы с ва-
ми, товарищи депутаты, по-
следовательной гражданской 
позиции, не воспитываем у 
людей бережного отношения 
к своему дому. 

Нам следует навести по-
рядок в работе с ветхим жи-
лым фондом. Ведь до на-
стоящего времени здесь у 
нас нет отлаженной системы. 
Решение о том, сносить дом 
или не сносить, часто при-
нимается на основе субъек-
тивной информации в пря-
мое нарушение ст. 6 «Основ 
жилищного законодательст-
ва СССР», которой преду-
смотрено, что исключение из 
лсйлищного фонда жилых 
домов и помещений может 
производиться только обла-
стными исполнительными ко-
митетами Советов народных 
депутатов. 

Представляется необходи-
мым по итогам инвентариза-
ции составить адресный спи-
сок ветхого фонда и принять 
совместно с его владельца-
ми решение о сроках рас-
селения и сноса. При этом 
пофамильно расписав, какие 
организации и в какие сро-
ки будут расселять. Такой 
подход к решению этой, то-
же не простой проблемы, 
будет правильным по отно-
шению к тем, кто в настоя-
щее время проживает в вет-
хом жилье. 

Последнее время все чаще 
и чаще от жителей Северо-
морска поступают жало-
бы по поводу содержания 
и работы городского и заго-
родного парков. Управлению 
жщшщно-коммунального хо-
зяйства, уже в процессе при-
емки, необходимо продумать 
эти вопросы. Решить, какие 
необходимо выполнить в этих 
зонах отдыха работы и пре-
дусмотреть это условиями 
передачи. 

Все это является програм-
мой действия руководства 
горисполкома — так сказать, 
должностных лиц. Но в этом 
направлении огромное поле 
деятельности и для общест-
венников, депутатов горсове-
та. 

Постоянная депутатская 
комиссия по коммунальному 
хозяйству должна занимать 
гораздо более активную по-
зицию, чем это было преж-
де. Тщательный и конкрет-
ный контроль молено орга-
низовать лишь тогда, когда 
депутатская комиссия выра-
ботает тактику контроля, со-
берет необходимые для это-
го депутатские силы, при-
влечет домовые комитеты, 
наладит взаимодействие с 
работниками домоуправле-
ний, постами и группами на-
родного контроля. 

Это хлопотно, достаточно 
сложно, потребует больших 
затрат личного времени. Но, 
товарищи, для этого жители 
города и избрали нас депу-
татами. 

В результате практическо-
го подхода как со стороны 
местных Советов, так и со 
стороны флотских организа-
ций, впервые за истекшие го-
ды сложилась возможность 
создать в Североморске еди-
ные коммунальные органи-
зации, которые бы смогли 
без всяких ведомственных 
барьеров, наиболее рацио-
нально организовать эксплуа-
тацию всего городского хо-
зяйства как единого целого. 
Естественно, для того чтобы 
претворить эту возможность 
в жизнь, надо много и упор-
но поработать. Но если мы 
с вами это сделаем, то это 
будет достижением городско-
го Совета народных депута-
тов 20 созыва в ускорении 
развития жилищно-комму-
нального хозяйства. 

ДЕПУТАТ В. И. Ицкоп, 

первым выступивший в 
прениях по докладу, выска-
зал свое мнение о проблеме 
передачи объектов городско-
го хозяйства в одни руки — 
местным Советам: 

— Подчеркиваю, что очень 
серьезные трудности у нас 
возникают при передаче во-
допроводно » канализацион-
ного хозяйства. Мурманское 
объединение «Облводоканал» 
для приема на свой баланс 
нашего ВКХ требует пост-
роить очистные сооружения, 
стоимость которых более 
десяти миллионов рублей, и 
базу для ВКХ. В план на 
двенадцатую пятилетку 
строительство этих объектов 
не попало. И вопрос о пере-
даче пока не решен. Я под-
черкиваю, что вопрос водо-
снабжения города Северо-
морска очень серьезный, и 
считаю, что сессия должна 
включить в свое решение 
такой пункт: «Обратиться в 
Мурманский облисполком с 
просьбой принять водопро-
водно-канализациоиное хо-
зяйство на баланс управле-
ния «Обл водоканал» в том 
состоянии, которое мы име-
ем на сегодняшний день. 

Против этого предложения 
на сессии активно выступил 
заместитель председателя 
Мурманского облисполкома 
А. А. Малинин. Правда, он 
в прениях выступил послед-
ним, словно завершая их. 
И если говорить о недавнем 
прошлом, то мнение предста-
вителя области могло бы 
стать решающим при приня-
тии депутатами окончатель-
ного решения. 

Однако, излагая ход пре-
ний, не будем забегать впе-
ред. После Б. И. Ицкова вы-
ступила депутат Н. Г. Ревя-
кнна. Вопроса передачи ВКХ 
на баланс областного управ-
ления она не коснулась, а 
рассказала о других пробле-
мах, о тех трудностях, кото-

рые сегодня испытывает го-
родской комбинат комму-
нальных предприятий и 
благоустройства. 

В этом году трапы в го-
роде убирали школьники. Со 
школами заключены догово-
ры на уборку трапов. Одна-
ко делается это еще не так, 
как требуется. Например, в 
дни школьных каникул уча-
щиеся отдыхают, трапы оста-
ются без присмотра. Да и 
в будни школьники обычно 
начинают их уборку поздно. 

Конечно, дело это хорошее, 
когда ребята участвуют в 
уборке города. Труд нуж-
ный, полезный во всех от-
ношениях. Однако школам 
надо проявить больше заин-
тересованности в хорошей 
его организации. А хорошо 
организованный труд — луч-
ше и воспитывает. 

О проблемах социального 
развития поселка Сафонове 
говорил на сессии депутат 
П. М. Посохов. Одна из них, 
давно волнующая жителей 
поселка, — загрязнение окру-
жающей среды асфальто-
бетонным заводом Мурман-
ского дорожно-строительного 
управления треста «Спецдрр-
строй» (начальник К. Е. 
Чирлин). Завод, построенный 
в шестидесятых годах как 
временное сооружение, по-
хоже, «навечно прописался» 
в поселке, загрязняет и ат- -
мосферу и реку. Природой 4 
охранные мероприятия ^ 
здесь выполняют плохо. Обе-
щали убрать завод еще в 
1982 году, но пока он рабо-
тает. 

Немало проблем, но уже 
поселка Росляково, затронул 
депутат В. В. Никитин. От-
метил он и то, что здесь о 
передаче жилого фонда в ве-
дение местного Совета пока . 
речь не ведут. Так же, как 
и не решается вопрос, что 
делать со старой котельной 
в южной части поселка, ко* 
торая уже давно устарела. 

Ускорение развития жи-
лищно-коммунальных служб 
города и поселков, повыше-
ние надежности теплоснаб-
жения и водоснабжения — 
все это требует постоянной 
заботы местных Советов, о 
чем говорили с трибуны сес-
сии и депутаты Л. А. Шаба-' 
нас, Ю. В. Чумаченко, В. Н. ( 
Корочкин. 1 

Депутат В. В. Никитин, на-
чиная выступление, сказал: 

—- Наверное, за всю исто" 
рию городского Совета впер-
вые в Североморске прозву-
чал такой правдивый, содер-
жательный доклад о факти* 
ческом состоянии жилого 
фонда и всего сложного ком-
мунального хозяйства. 

Что ж, время сейчас та-
кое. Нам теперь о многом 
придется говорить впервые. 
Наше общество встало на 
революционный путь своего 
дальнейшего развития. При-
меты нового характерны и 
для состоявшейся первой 
сессии Североморского город-
ского Совета народных де-
путатов двадцатого созыва. 
Впервые, пожалуй, за всю 
историю города, говоря сло-
вами депутата, проект реше-
ния, выработанный исполко-
мом, претерпел столь сущест-
венные, принципиальные из-
менения. Предложенный 
В. И. Ицковым пункт был 
поставлен на голосование и 
прошел большинством голо-
сов —. против только шесть, 

В докладе предполагалось, 
что водопроводно-канализа-
ционное хозяйство будет 
приниматься в следующей 
пятилетке, а депутаты ре-
шили просить облисполком 
принять ВКХ на баланс 
организаций местных Сове* 
тов уже в этом году, в су-
ществующем виде. 
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ТРУДНЫЙ ХЛЕБ 
Как выпекают хлеб? Пред-

ставляет это далеко не каж-
дый. Но если увидеть во-
очию, прочувствовать, какой 
труд вложен в каждую бу-
ханку, сколько терпения, 
Души, старания, тогда бы мы 
поняли многое. И, возможно, 
тогда никто не увидел бы 
на дороге «случайно» обро-
ненные кем-то сухарь или 
пряник, не попала бы в му-
сорную машину полузасох-
ш а я горбушка... 

День и ночь, непрерывно 
Идет работа на Полярном 
хлебозаводе: выпекают хле-
ба несколько тысяч буханок, 
Да и счет булок идет тонна-
ми. Кто же эти люди, чьи 
руки кормят нас? 

Конечно, выделить какую-
то смену, тем более отдель-
ного человека сложно — лю-
ди трудятся на совесть, на 
единый наряд, и каждый 
день норма выработки не 
менее 105—115 процентов. 
Все же свой огонек есть в 
каждом коллективе, состав-
ляющем смену. 

Познакомимся с одной из 
них, возглавляет которую 
молодой специалист, член 
КПСС, мастер-технолог Тать-
яна Демченко. 

А вот и сама она. Смот-
рит тепло и открыто. На 
щеках — румянец то ли от 
смущения, то ли от жары. 

— Работаем, как все, —« 
гшшрит Таня. — Свою сме-

Н А У Л И Ц А Х 
Североморска и пригородной 
зоны за неделю с 22 по 29 
Июня произошло 2 дорожно-
транспортных происшест-
вия, пострадали 2 мотоцик-
листа. Сотрудниками госав-
тоинспекции и автодружинни-
ками выявлено 98 наруше-
ний Правил дорожного дви-
жения, 6 водителей задержа-

iEEEEE Р Е П О Р Т А Ж = = 

ну люблю: товарищи друж-
ные, отзывчивые... 

— Много новичков? 
— Да, но уже так при-

выкли друг к другу, что 
словно работаем вместе 
очень давно... 
— Как же создается этот 

микроклимат? 
- — Тут, конечно, бывают 

и свои трудности. Но все 
преодолимо. Каждого чело-
века нужно понять, почув-
ствовать. Машину вот вклю-
чил и работает, а человек... 
Например, пришел на рабо-
ту расстроенный (всякое бы-
вает!), и без участия, внима-
ния к нему может постра-
дать и качество продукции. 
Упустил, к примеру, момент, 
не выдержал время расстой-
ки теста — хлеб получится 
не такой пористый, вкус-
ный... 

В тестомесильном отде-
лении трудится со дня от-
крытия завода, с 1960 года, 
тестовод 3. В. Левина, вете-
ран труда и производства, 
опытный мастер, возглавля-
ла эту смену до прихода 
Тани Демченко. Многих лю-
дей она воспитала, передала 
Свой опыт и Тане. 

Этажом ниже — пекарное 
отделение. Оно встречает 
жарким дыханием, свежим 
запахом хлеба. И улыбками 
людей, которым здесь и ото-
рваться-то на минуту неко-
гда, не то что присесть, 

И Д О Р О Г А Х 
ны за управление транспорт-
ными средствами в состоя-
нии опьянения. 

Так, водитель ККПиБ И. М. 
Ломакин в пьяном виде 
опрокинул свой автобус в 
кювет... Нетрезвыми сели за 
руль служащие А. А. Ма-
цук, А. Е. Моисеев, Г. И. Ма* 
медалиев, столяр В. А. Мак-

отдохнуть, — конвейер не 
ждет... 

По тестоспуску тесто идет 
к тестоделителю — и тут 
успевай только его заформо-
вывать. Но быстрые, ловкие 
руки Лиды Герт справляют-
ся с этим. Заформованное 
тесто попадаете расстоечный 
шкаф, где проходит терми-
ческую и паровую обработ-
ку, чтобы тесто в формах 
поднялось, ожило. Мы-то 
любим буханки пышные, 
высокие... За этим зорко сле-
дит пекарь Алла Мащенко. 
Мастер она уже довольно 
опытный. В ее владении и 
печь — горячее в прямом 
и переносном смысле место. 
Тут уж крутись как белка 
в колесе — от расстоечного 
шкафа к печи. На глазах в 
ней хлеб румянится, весе-
леет. Специальным душем-
распылителем обдает его 
Алла — вот и появилась бле-
стящая аппетитная короч-
ка... 

За самой печью тоже ну-
жен глаз — температура не 
должна выходить из преде-
лов плюс 220—225 градусов. 
Пекарь и за это в ответе — 
хлеб-то, он создание тонкое. 
Перегреется печь — подго-
рит, недогрев —- не пропе-
чется... 

А кто же дает жизнь этой 
щедрой, горячей печи? Ря-
дом — кочегарное отделе-
ние, тут уже точно, как в 

ТАБЛО ГАИ 
симов, а монтажник В. И. 
Лужов «отличился» повторно 
и будет привлечен к уголов-
ной ответственности. 

Без водительских прав уп-
равляла автомобилем Г. А. 
Подстрелова, мотоциклами — 
учащиеся СПТУ-19 В. Н. 
Звонкин, И. А. Лемер, К. Ю. 
Михин. Все нарушители ош-
трафованы. Той же меры 

кочегарке, жарища. Но 
А. В. Новицкас, бригадир 
слесарей, временно заменяю-
щий кочегара, улыбается: 

— Дело привычное... 
Печь работает, живет, ее 

свет еще больше освещает 
лицо этого человека и мел-
кие капельки пота на лице... 
Новицкас тоже здесь на за-
воде ветеран — с момента 
его открытия работает. Как 
слесарь — с большим опы-
том, энает подход к каждой 
машине. Что говорить, зап-
части далеко не всегда по-
ступают на завод, но знание 
техники, его золотые руки 
умеют ненужную железку 
из металлолома превратить 
в необходимую деталь... 

Последний этап работы — 
укладка хлеба. Кажется, 
самый легкий — ни особой 
жары, ни кислого запаха 
теста... 

Из печи по ленточному 
транспортеру попадают бу-
ханки на большой укладоч-
ный круг, который враща-
ется беспрерывно, с него-то 
и нужно уложить хлеб в ва-
гонетки. Работа требует чет-
кого автоматизма: 6 тысяч 
буханок за смену... 

Вот он, труд, создающий 
хлеб, эту святыню земную. 
Но даже увидеть работу пе-
карей — еще не все. Нуж-
но прочувствовать, отстоять 
смену, за которую и пре-
рваться-то на минуточку не-
когда, да и сама посменная 
работа нелегка — не сразу 
привыкнешь, к примеру, три 
ночи подряд нести свою вах-
ту, только потом один день 
отдохнуть, и снова смены. 
Однако людям нравится их 
работа. 

И. БЕРДНИКОВА. 

наказания «удостоены» пе-
шеходы —- работница Дома 
быта Н. И. Иванова, сварщик 
И. В. Васильев, водитель 
С. В. Соломатов, инженеры 
Л. Ф. Каменецкая, С. В. Са-
вицкий и другие. 

А ведь, кажется, правила 
перехода улиц должен знать 
и выполнять каждый. 

А. ЕВТУШЕНКО, 
инспектор ГАИ, 
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Сегодня ветерану библио-
течного дела Валентине Ва-
сильевне Писаревой исполня-
ется 50 лет. 

В далеком 1955 году после 
окончания курсов при Мур-
манской областной библиоте-
ке начала она трудовой путь 
в Дальних Зеленцах. Работала 
в Териберке, в центральной 
городской библиотеке Севе-
роморска. И вот уже свыше 
10 лет возглавляет отдел комп-
лектования централизованной 
библиотечной системы. Почти 
100 тысяч книжных новинок 
ежегодно проходят здесь про-
цесс обработки; под началом 
В. В. Писаревой трудится • 
основном молодежь. Для них 
Валентина Васильевна — при-
мер добросовестного отноше-
ния к делу. Она активно уча-
ствует в общественной жизни 
коллектива, многие годы из-
бирается в состав профсоюз-
ного комитета, председатель 
совета наставников. А недавно 
ее избрали народным заседа-
телем городского суда. В. В, 
Писарева награждена Ленин-
ской юбилейной медалью, 
медалью «Ветеран труда», зна-
ком Министерства культуры 
СССР «За отличную работу», 
многими Почетными грамотами. 

Поздравляем нашу Вален-
тину Васильевну с золотым 
юбилеем! Коллектив ЦБС i 

Фото Ю, Клековкина. 1 

Шь 

ГГ ЕПЛОЦЕНТРАЛЬ, кото-
рая возводится сейчас 

в поселке Лодейное, в мас-
штабах Кольского полуостро-
ва уникальна, второй такой 
в Мурманской области нет. 
Даже само ее сооружение 
привлекает внимание не-
обычностью: технологическое 
оборудование монтируется 
прямо под открытым небом, 

рядом лежит полностью 
товая к подъему 60-мет-

ровая труба дымохода, каж-
дый метр которой весит тон-
ну. 

Делается это не по чьей-то 
прихоти, а в полном соответ-
ствии с технологией монта-
эка. Здание котельной собе-
рут из щитов лишь после 
того, как поднимут трубу, 
соединив ее готовыми дымо-
ходами с каждым из пяти 
котлов, установят все тяже-
лое оборудование. Работы 
ведет бригада Мурманского 
СМУ треста «Продмонталс», 
возглавляемая Е. В. Кириен-
ко, — пять монтажников и 
крановщик. 

Признаться, возникло сом-
нение, что работы завершат-
ся до холодов: уж очень не-
велик состав бригады для 
такого большого дела. Да и 
занята она сейчас в основ-
ном не самой котельной, а 
сооружением двух тысяче-
кубовых емкостей для топ-
лива. Но бригадир мое не-
верие не поддержал. 

— До сентября теплоцент-
раль будет готова к пуско-
наладочным работам, — спо-
койно и уверенно заявил Ев-
гений Васильевич. — Даже 
и в том случае, если волын-
ка с техникой для подъема 
трубы протянется еще не-
дели две. На это время у 
нас хватит другой работы. 
За монтаж у нас голова 
практически не болит —* 
оборудование импортное, 
каждая деталь становится на 

свое место без подгонки. За -
то беспокоит, как котельная 
будет эксплуатироваться. На-
долго ли такая красота? 
Ведь пять этих финских 
котлов денег стоят немалых, 
а «запороть» их проще про-
стого. 

После ввода в строй тепло-
централь будет передана на 
баланс Териберс^им судоре-
монтным мастерским. Пото-

производственные помеще-
ния мастерских. 

Ситуация и впрямь выгля-
дит абсурдной. Сейчас в Ло-
дейном функционируют пять 
котельных. Каждая из них 
имеет полностью автономную 
сеть магистралей, нигде ме-
жду собой не стыкующихся. 
Для того чтобы новая теп-
лоцентраль могла отапли-
вать весь поселок, нужна 

котельных устанавливать 
для его снижения бойлеры. 
А их у нас нет. 

Дальше наш диалог о 
Геннадием Никандровичем 
пошел по затухающей. 

—• Когда было принято 
решение о строительстве 
финской котельной в Лодей-
ном? 

— В 1985 году. 
А почему одновременно 

-Бесхозяйственности—заслон! 

СТРОЯТ... ДЛЯ ПРОСТОЯ 
му при встрече с директором 
СРМ В. Г. Коптяковым сра-
зу же поинтересовался, как 
будут готовиться кадры для 
обслуживания котлов и обо-
рудования, и был несколько 
обескуражен, поняв что ди-
ректор, хотя и держит этот 
вопрос на контроле, но зна-
чение придает ему далеко 
не первостепенное. Более 
того, сам ввод котельной в 
нынешнем году его почти и 
не радует. 

— Да, — сказал Владимир 
Германович, — теплоцент-
раль, оборудование которой 
поставлено из Финляндии, 
стоит дорого, но, если прав-
да, что о ней говорят, хо-
роша в работе. Понятно, что 
людей для ее обслуживания 
готовить будем. Но, повто-
ряю, вопрос этот сегодня 
второстепенный. 

А главным директор счи-
тает иное: 

— Котельная по своей 
мощности способна обеспе-
чить теплом два, а то и три 
таких поселка, как Лодей-
ное. Но, по крайней мере, 
в эту зиму мы будем ис-
пользовать ее потенциал на 
10, максимум 20 процентов, 
—по сути, отапливать лишь 

реконструкция теплотрасс. А 
эти работы планируются 
только на... 

Впрочем, чтобы определить 
сроки, когда это станет воз-
можным, пришлось побы-
вать У заказчика, в отделе 
капитального строительства 
«Мурманрыбпрома». Побы-
вал. Главный инлеенер ОКСа 
Г. Н. Гаврйлов оптимизма 
не проявил. 

— Реальным сроком рекон-
струкции сетей могу уверенно 
назвать лишь 1989 год. С 
большим трудом «вбили» 
заказ на документацию в 
этом году проектировщикам 
«Севтехрыбпрома». Заявка на 
выделение фондов материа-
лов и средств делается толь-
ко при наличии проекта. А 
он будет готов примерно че-
рез полгода. Выходит, заяв-
ку мы сможем подать лишь 
в 1988, а получить материа-
лы и деньги — в 1989 году. 
Вообще-то у нас есть испол-
ненная лет десять назад 
документация, но она уже 
не годится. Устарела. Тем 
более, что давление подавае-
мой из новой теплоцентрали 
воды высокое, отопительные 
сети на такое не рассчита-
ны. Понадобится в старых 

не был дан заказ на рекон-
струкцию сетей? 

— Трудно ответить. Я ра-
ботаю на этой должности 
около года. И почти с само-
го начала занимаюсь «уст-
ройством» заказа на проект 
теплотрассы. 

— Может быть, замести-
тель генерального директора 
по строительству В. М. Со-
рокопудов в силах прояснить 
ситуацию? 

— Владимир Михайлович 
сейчас в командировке. И 
вряд ли вас ожидает успех: 
он в свою должность всту-
пил на месяц раньше меня. 

Перебираю записи разго-
воров с разными людьми о 
котельной и теплосетях: два 
высказывания привлекают 
особое внимание. 

Первое принадлежит бри-
гадиру монтажников Е. В. 
Кириенко: «Монтаж идет 
.регко, А был бы еще легче, 
если бы «Мурманскпром-
проект» не переделывал про-
ектную документацию. Виде-
ли, как уложены решетки 
полов? Миллиметров 350 
лежит поверх фундамента. 
Значит, при сборке здания 
котельной придется мудрить, 

сводить, как говорится, план 
с фактом. Ну, да ничего, нам 
не привыкать, не такое сво-
дили». 

Суть в том, что переде-
лывать документацию нуж-
ды не было — она исполне-
на на финском и русском 
языках. Однако «Мурманск-
промпроект» решил перевес-
ти ее на единственно рус* 
ский и... допустил при этом 
столько ошибок, что фунда-
мент пришлось дважды пе-
ределывать. Строители пер-
выми обнаружили расхожде-
ния между оригиналом и 
«переводом», причем не в 
тексте, а в... цифрах. 

Второе высказывание, со-
ставляющее пару первому, 
сделал главный инженер 
ОКСа Г. Н. Гаврйлов: «Для 
заказа на проект реконст-
рукции теплотрасс «Мур-
манекпромпроект» лимита 
не выделил из-за перегру-
женности». 

Странная, согласитесь, по-
лучается картина. Перерисо-
вывать финские чертежи — 
да еще и с ошибками! — 
возможности и лимиты есть. 
Обновить старый проект ре-
конструкции теплотрасс — 
нет. Ничем иным не объяс-
нить эту ситуацию, как же-
ланием снять «пенки». Ведь 
«перевод» — работа пусть и 
бесполезная, но . зато легко 
улучшающая показатели по 
числу разработок и выпол-
нению финансового плана. А 
о документации на реконст-
рукцию этого никак не ска-
жешь. 

Можно справедливо возму-
щаться тем, что дорогостоя-
щее оборудование будет 
практически простаивать 
еще около двух лет. Мож-
но! А нужно приложить все 
силы, чтобы срок этот со-
кратить хотя бы наполови-
ну. 

О. БЕЛЯЕВ. 
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IИз дальних странствии возвратись... 

[ 
Летопись 

минувшей войны 
Фотовыставка «Рождение 

флота», организованная об-
ластным краеведческим му-
зеем в Росляковском Двор-
це культуры, была приуро-
чена к Неделе памяти. На 
ней экспонируются снимки 
фотокорреспондентов минув-
шей войны. Современники 
имеют возможность как бы 
прикоснуться к подвигу, 
увидеть тех, чьи имена ста-
ли легендой: фотопортреты 
прославленных летчиков Бо-
риса Сафонова, Захара Со-
рокина, морского пехотинца 
Василия Кислякова и мно-
гих других. 

Выставка рассказывает о 
массовом героизме защитни-
ков Советского Заполярья — 
подводников, катерников, ар-
тиллеристов. А в разделе 
«Мурманчане в Берлине» 
запечатлены земляки И. А. 
Бороду дни и М. У. Вербенчук 
на митинге у Бранденбургских 
ворот в канун светлого Дня 
Победы. 

Праздник улицы 
Многолюдный гомон торго-

вых рядов. Вокруг столов, 
где свое Искусство демонст-
рировали умельцы резьбы, 
чеканки и рисунка, — цени-
тели и критики. А с импро-
визированной эстрады звучат 
мелодии современных пе-
сен, исполняемых самодея-
тельными ансамблями вои-
н ов-строител ей. 

Так завершался в минув-
шее воскресенье праздник 
улицы Комсомольской, кото-
рый организовали и прове-
ли работники Дворца куль-
туры «Строитель». А внача-
ле был торжественный це-
ремониал открытия, звучали 
поздравления и пожелания 
счастья молодоженам, прохо-
дили веселые эстафеты, со-
ревнования по перетягива-
нию каната, состязались в 
подъеме тяжестей силачи. 

Праздник, посвященный 
Дню советской молодежи, 
удался, даже несмотря на 
капризы погоды. Этому в не-
малой степени способствова-
ло выступление народного 
самодеятельного коллектива 
— ВИА Дворца культуры, 
пользующегося у северомор-
цев заслуженной популярно-
стью, 

(Наш корр.). 

Спортивное лето 
Тысячи юных северян вы-

езжают на летние каникулы 
в южные районы страны. 
На днях 70 воспитанников 
Полярной ДЮСШ по путев-
кам бюро международного 
молодежного туризма «Спут-
ник», выделенным Мурман-
ским обкомом ВЛКСМ, вместе 
с ребятами из других спор-
тивных школ поедут на 
Украину, в Винницу. 

Здесь они смогут не толь-
к о отдохнуть, но и повысить 
спортивное мастерство. В 
спортивно - оздоровительном 
латере для ребят будут орга-
низованы экскурсии, посе-
щения выставок и театров. 
Как всегда, пройдут состяза-
ния по различным видам 
спорта и ставшие традици-
онными конкурсы. Словом, 
нет сомнения, что домой ре-
бята вернутся здоровыми и 
бодрыми. 

А. ГРУДИНИН, 
директор ДЮСШ. 

I I О ИНИЦИАТИВЕ Мур-
майской писательской 

организации в минувшем го-
ду общественность нашего 
областного центра впервые 
в СССР торжественно отме-
чала День славянской пись-
менности, болгарского про-
свещения и культуры. 

Эта инициатива получила 
широкую поддержку в на-
шей стране, была положи-
тельно встречена в Болга-
рии. Так что в этом году на 
праздник в братскую страну 
по путевкам ВЦСПС выеха-
ла большая группа турис-
тов из Советского Заполярья. 
В их числе были и двенад-
цать педагогов из Вьюжно-
го. 

Впечатлениями о поездке 
с нашим корреспондентом 
поделилась преподаватель-
ница русского языка и ли-
тературы Ольга Евгеньевна 
БАРАНОВА: 

— Поездка оказалась про-
сто незабываемой! Мы про-
вели в Болгарии всего 14 
дней, а успели побывать в 
Бургасе, Варне, Шумене, 
Плиске, Великотырнове, 
Пловдиве, Габрове, Софии... 
Впечатлений масса, в том 
числе и от горных дорог. Не 
так страшно, правда, как у 
нас на Кавказе, но все-таки... 
Зато перевал, о котором зна-
ет каждый советский школь-
ник, мы увидели во всей 
красе. Легендарная Шипка! 

ЭТО БЫЛ НАСТОЯЩИЙ ПРАЗДНИК! 
Тут нам встретилась группа 
пятиклассников из Старой 
Загоры. Мне было особен-
но интересно с ними: ровес-
ники моих выожнинских ре-
бят. Какие же они? Выясни-
лось, что великие «диплома-
ты»: прежде чем задать воп-
рос, в сторонке посовещают-
ся друг с другом — как это 
правильнее сказать по-рус-
ски? А потом кто-нибудь 
один спрашивает, откуда мы, 
из какого города. В общем, 
сумели объясниться. О Мур-
манске они много знают, кое 
у кого отцы—моряки, в наш 
порт заходили не раз. 

Вообще к мурманчанам 
отношение у болгар очень 
теплое. Им понравилось, что 
мы тоже праздновали День 
славянской письменности, а 
когда пришло сообщение о 
том, что он был отмечен на 
Северном полюсе экипажем 
атомохода «Сибирь», востор-
гу наших хозяев не было 
предела. 

— А что вам особенно 
понравилось? 

— Отношение народа к 
своей истории, к памятни-
кам- культуры. Именно — 
всего народа, а не отдель-
ных людей. Отсюда и ре-
зультаты. Сколько чудесных 

мест мы увидели! Вот хотя 
бы обелиск в честь 1300-ле-
тия Болгарии, к которому 
ведут 1300 ступеней. Впечат-
ляющее зрелище! Или рас-
копки архитектурных па-
мятников времен Римской 
империи — термы в Варне, 
стадион в Пловдиве... На по-
следнем, кстати, устраивают-
ся театральные представ-
ления, нам удалось послу-
шать репетицию «Аиды» — 
совсем как в древности. 

Пловдив запомнился еще 
и знаменитым памятником 
русскому Алеше, нашему 
солдату-освободителю. Ря-
дом, на воинском кладбище, 
как оказалось, похоронен 
отец преподавательницы 
Мурманского педагогиче-
ского института, бывшей в 
нашей группе. 

В клубе болгаро-советской 
дружбы мы знакомились с 
традициями, культурной 
жизнью болгар. 

— А сам праздник в честь 
создателей нашей азбуки, 
знаменитых Кирилла и Ме-
фодия? 

•— Превзошел все ожида-
ния. Не скрою, поначалу 
думалось, что соберут вече-
ром в каком-либо зале, про-
чтут доклад, кончат все 

концертом. На самом же де-
ле День славянской пись-
менности отмечается всей 
страной. Грандиозные мани-
фестации 24 мая, тысячи 
людей вышли на улицы, хо-
тя по болгарским понятиям 
было холодно — плюс де-
сять. Посмотрели мы народ-
ные музыкальные инстру-
менты и костюмы, аплоди-
ровали исполнителям вол-
шебного танца на углях. Ин-
тересно было и весело! 

Болгары не без основания 
считают письменность фун-
даментом всех славянских 
культур. Характерна медаль, 
выпущенная в честь празд-
ника: слева изображены Ки-
рилл и Мефодий, справа — 
ракета Юрия Гагарина, уст-
ремленная в космос. Такая 
вот символика. 

— У себя дома вы не со-
бираетесь устраивать подоб-
ные праздники? 

— Мы с учителями Верой 
Николаевной Дмитриевой, 
Лидией Николаевной Соро-
киной, Ираидой Николаев-
ной Овчарук, Надеждой Ва-
сильевной Перовой и други-
ми, кто был в нашей груп-
пе, наверное, постараемся, 
чтобы замечательный празд-
ник братьев-славян отмечал-
ся и во Вьюжном. 

Кольский залив. 
Рис. И. Мошкмна. 

Приглашав 
« П Е Л Е Н Г » 
Очередное занятие литера" 

турного объединения «Севе" 
роморской правды» состоит-
ся во вторник, 7 июля, в 
помещении редакции (ул. 
Северная, 31) с 18 часов. 

Приглашаются все желаю-
щие. К начинающим авто-
рам просьба — захватите с 
собой образцы своего твор" 
чества для коллективного 
обсуждения или индивиду* 
альной консультации (по 
желанию).-

«Пеленг» ждет всех люби-
телей литературы! 

Зам. редактор» 
В. В. ШВЕЦОВ. 

Куда пойти™ учиться 
Ленинградское техническое училище № 63 (по внутрен-

ней отделке помещений и интерьеров) объявляет прием 
юношей и девушек в возрасте 15 лет и старше, а также 
уволенных из рядов Советской Армии на обучение профес-
сиям на базе 10 классов: 

— маляра (с умением выполнять художественно-декора-
тивные работы); 

— штукатура-облицовщика-плиточника; 
— мозаичника-облицовщика-плиточника; 
— слесаря-сантехника-газосварщика; 
— слесаря по ремонту автомобилей; 
— слесаря-вентиляционника по монтажу систем вентиля-

ции и кондиционирования воздуха; 
— электрогаэосварщика; 
— каменщика-облицовщика-плиточника; 
— столяра-паркетчика;' 
— оператора-машиниста водопроводных станций. 
Учащиеся обеспечиваются стипендией — 72 рубля. Срок 

обучения — 10 месяцев. 
С образованием 8 классов — срок обучения 2 года про-

фессиям: 
— маляра (с умением выполнять художественно-декора-

тивные работы); 
— столяра-паркетчика; 
— мозаичника-облицовщика-плиточника. 
Учащиеся обеспечиваются бесплатным питанием, обмун-

дированием, льготным проездом в транспорте, им предос-
тавляется благоустроенное общежитие. 

Выпускники училища получают 3-4 разряд по профессиям 
и направляются для работы на предприятия Ленинграда, 
где обеспечиваются общежитием квартирного типа. 

Начало занятий — 1 сентября 1987 года. 
Документы высылать по адресу: 193019, г. Ленинград, 

пр. Обуховской обороны, дом 37, ПТУ-63, приемная комис-
сия. Телефоны: 265-02-90, 265-01-49. 

Объявления, реклама 
Приглашаются на работу 

Инженер-теплотехник, ок-
лад 160 рублей, водители 
грузового автотранспорта, 
оплата труда повременно-
премиальная, трактористы, 
операторы котельной (коче-
гары), мастер-наладчик, то-
карь, слесарь-сантехник, сле-
сарь аварийно-восстанови-
тельных работ, плотники, 
электромонтер, слесарь-ре-
монтник 5 разряда, ветсани-
тар 3 разряда, грузчики, 
разнорабочие. 

Одиноким предоставляет-
ся благоустроенное общежи-
тие. 

Обращаться в .совхоз «Се-
вероморец», проезд автобу-
сом № 112 от морвокзала до 
конечной в поселке Щук-
озеро. 

Справки по телефону 
7-34-65. 

Временно: бухгалтер. 
Обращаться на Северомор-

ский молочный завод (Мур-
манское шоссе, 3). 

К И Н О 
«РОССИЯ» 

Большой зал 
2 июля — «Тихое следст-

вие» (нач. в 10, 12, 14, 16, 
18.15, 20, 22). 

3 июля — «Бенвенута» 
(нач. в 10, 12, 14, 16, 18.18. 
20, 22). 

Малый вал 
2 июля — «Отряд Труба-

чева сражается» (нач. в 11, 
13, 15, 17), «Спящие собаки» 
(нач. в 19, 21). 

3 июля — «Посылка из 
Бомбея» (нач. в 11, 13, 15, 
17), «Спящие собаки» (нач. 
в 19, 21). 

«СТРОИТЕЛЬ» 
3 июля — «Трембита» 

(нач. в 19, 21). 
МАТРОССКИЙ КЛУБ 

2 июля — «Выкуп» (нач. 
в 20, 22). 

3 июля «Верую в лю-
бовь» (нач. в 20, 22). 

«СЕВЕР» 
2 июля — «Любовные пись-

ма с подтекстом» (нач. в 10, 
12, 13.50, 16, 17.50, 19.40,21.40), 

3 июля «Зорро» (2 се-
рии, нач. в 10, 13, 16, 18.40, 
21.20). 
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